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?界人士出席中国足球名宿高丰文遗体告别式

遇到谢亚龙，还被开了空头支票
创办中国第一所民营足球学校，

高丰文打破了几十年来足球运动员都
由国家专门培养的先例，对于他这样
的“足球个体户”，中国足协和地方足
协都找不到明确的政策指示，也就谈
不上什么扶持手段了。在高丰文足球
学校十多年的历史中，仅有张吉龙来
访过，而其他历任足协领导都没有进
过足校的大门。2008年，奥运会前的
一次会议上，高丰文碰到了谢亚龙。比
高丰文小16岁的谢亚龙说：“高老，你
要坚持住啊。现在足校越来越少，到年
底政策上可能会有微调，一定要坚持
啊。”
但后来谢亚龙下课了，再后来出

事了，高丰文也没看到他所说的政策
微调。高丰文不是一个爱抱怨的人，但
他生前曾说：“足校创办以来，来自足
协的帮助基本没有。”
高丰文生前接受采访时始终认

为，在前些年足球大环境非常不好
的情况下，足校最难的不是生源问

题，而是资金问题。如果有了足够
的运转资金，招收学员时他可以少
收费，甚至免收费，这样就能更好
地保证学员的质量。高丰文曾说：
“学校的正常运转、场地的保养维
护都需要钱，如今我们也只能企盼
中国足球快些走出低谷，那些开明
的企业家早一点给我们一些支持！
这样的人肯定有，只是我还没遇
到！”

至2009年初，高丰文足校陷入难
以为继的境地。人走楼空，怎么办？在
朋友的撮合下，高丰文足校曾打算开
办老年公寓。学校花了几十万装修宿
舍，在一块球场上规划修建了凉亭、长
廊、鱼池、花坛，准备部分转型为老年
公寓，做做慈善事业。干老年公寓绝非
高丰文所愿，在他看来，这仅是迫于无
奈、蛰伏待机的缓兵之计，“未来一旦
足球大环境好起来，有人投资了，足球
这把火立刻就能烧起来。现在有关领
导也开始重视青少年的培养了，我看

‘扫赌打黑’这么大力度，之后足球环
境净化了，对我来说是好消息。”高丰
文曾对足校回暖抱有信心。不过由于
在敬老院手续上卡壳，此事也不了了
之。高丰文送走了最后一批十来个孩
子，转身锁上了曾被誉为“中国足球希
望工程”、“中国足球黄埔军校”的足校
大门。

其实，就在高丰文足球学校成
立六年后，2000年，曾经在中国足坛
叱咤风云的徐根宝在上海崇明岛，
带着一群孩子扛起了青训的大旗，
立志为中国培育足球人才。十年磨
一剑，当武磊、张琳秡、颜骏凌等一
众球员逐渐成长为中国足球的中坚
力量时，更多的人能够体会高丰文、
徐根宝这些老帅创办足校，建设青
训的不易。
青训建设，没有捷径可言。尽管高

丰文的足球学校半路夭折成为他的遗
憾，但这位开启中国足球青训新模式
的老帅足以载入中国足球的史册。

满含热泪，送高指导最后一程
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中国足球功勋
教练高丰文的遗体
告别仪式10月31日
在沈阳市回龙岗革
命公墓举行，中国
足球协会副主席高
洪波、辽宁省体育局局长宋凯，以及高
丰文执教国家队时期的主力球员柳海
光、唐尧东、高升、谢雨欣、麦超等人和
部分球迷代表出席了告别仪式。原国
家体育总局副局长崔大林，国家体育
总局副局长、中国足球协会党委书记
杜兆才，中国足球协会主席陈戌源等
人敬献了花圈。
在高洪波执教国家队时，高丰文

经常给他打电话，关心国家队的状况。
“高指导逝世，我非常痛心，这是中国
足球的一大损失，在中国足球教练里，
他执教带队的成绩是最好的。之前高
指导生病期间，我们也进行了探望，而
我在国家队当主教练时，高指导经常
给我打电话，关注国家队的工作，也会
提一些建议，他始终在关注中国足球
的发展。”高洪波说。
宋凯在接受采访时表示，“高丰文

指导去世让我感到非常悲伤，他率领
中国足球队第一次冲出亚洲走向世
界，为中国足球发展做了突出的贡献。
高指导在沈阳创办学校，潜心抓青训，
为我们带了一个好头。我们也希望通
过缅怀高指导，继续坚定发展中国足
球的信心，只要像高指导这样默默耕
耘的足球人越来越多，辽宁足球以及
中国足球会更有希望。”
在高丰文执教国足期间，唐尧东

不仅是球队的主力，更是在多场比赛
中打入关键球。在1987年奥运会预选
赛中国队与日本队的关键一战中，唐
尧东的破门帮助球队锁定了胜局，国
足也成功进军了奥运会。送别恩师时，
唐尧东眼眶里含着泪水，“高指导带给
我们的精神，会一直贯彻下去，他带领
我们在奥运会预选赛出线之后，他所
做的这些，给我们后边这一代队员和
教练都起到了模范作用，希望恩师一
路走好。”

婉拒大连万达主教练帅位
建立中国首所民营足球学校

老帅高丰文生前为人所熟知是
他率领中国足球队在1987年奥运预
选赛上首次冲出亚洲，短短4年的国
足执教生涯之后，这位老帅多次拒绝
职业俱乐部的高薪邀请，安心在沈阳
扎根足球青训。高丰文足球学校运营
的15年间，培养出杜震宇、陈涛、王栋
等100余名职业球员，但这所倾尽自
己大量心血的足校却在2009年无奈
关闭，不得不说是老帅生前的一个遗
憾。

高丰文出生于辽宁开原，1956年，
他加入沈阳青年队，从沈阳开始了自
己的足球专业生涯，当年他随队在全
国青年足球锦标赛中以五战四胜一平
的成绩获得冠军。当时的沈阳青年队
形成了自己的独特战术风格，强调攻
防结合，锋卫一体。其特点是“快、变、

活”，既保留了中国足球“北派”发挥力
量与速度的优势，又兼有“南派”配合
细腻、灵活多变的风格。从沈阳青年队
出道的高丰文，日后在长期的教练生
涯中也形成了自己“南北合璧”的战术
风格，十分注重选用南北风格的球员
进行融合组建队伍。在执教国家队时，
高丰文也把国足打上了“南北融合”的
烙印。

执教国足前，高丰文长期执教
中国少年队和青年队，所以对足球
青训情有独钟。1984年。当时45岁的
高丰文受中国足协的指派，前往法
国进行学习。在法国，他参观了一所
曾培养出普拉蒂尼的足球学校，就
是从那时起，高丰文萌生了办足球
学校的念头，培养中国自己的普拉
蒂尼。1990年，辞去中国足球队主教

练职务后，高丰文就开始酝酿成立
足球学校。
1994年，中国足球职业联赛树旗，

全新的甲A联赛方兴未艾，职业化改
革这只大手以前所未有的力度搅动着
中国足坛，几乎全中国的足球人都兴
奋地投身其中，唯有高丰文是个例外。
如果不是自己的固执，高丰文的履历
中很可能会多上这么一条：1994年甲
A联赛冠军大连万达队主教练。那年，
万达老板王健林亲自前往沈阳，在他
看来，当时年富力强、执教经验丰富的
高丰文是万达队主帅的不二人选，王
健林甚至已经为高丰文准备好了教练
班子，只等他前往大连就任。两人面谈
了两天，王健林开出了当时可谓天价
的年薪———20万，但当时月工资只有
几百元的高丰文却硬是狠下心来拒绝
了这根纯金打造的橄榄枝，而他的理
由是想去搞青训，想要建足球学校，为
中国足球培养好苗子。
1994年冬天，经过精心筹备后，高

丰文足球学校在沈阳市西郊正式开
学。

首批球员成为
亚泰中超冠军班底

在沈阳市教委函字 [1995]69号文
中，高丰文足球学校的招生规模是18
个班、540人，其中可以招小学毕业生
12个班、360人，可以招初中毕业生6个
班、180人，在宁缺勿滥的原则下，高丰
文足球学校其实一直是缺额。
在最鼎盛的时候，高丰文足校有

240多名学员。足球学校在建校初期曾
得到了“健力宝”和“蓝带”的赞助，最
开始的300万元启动资金用于教学楼
与食堂的建设。虽然高丰文有许多商
界朋友，但他却不是一个喜欢四处化
缘的人，所以后来足球学校基本上就
是自负盈亏了，而唯一的收入来源则
是学生的学费。

一开始，高丰文足校每名学生
的学费是4000元/年，后来由于自负
盈亏的压力，曾经涨到2万元/年，后
来的学费标准则固定在1.5万元/年。
学生冬训的费用是另收的，大概每
次2000多元。这样的学费标准也是
因人而异的，如果学生确实家庭困
难，学校会酌情予以减免，陈涛便
是一例，他除第一年交了4000元学
费外，学校就没有再收过他一分
钱。

1996年，高丰文足球学校的第一
批学员离校前往长春亚泰，名单中包
括杜震宇、张宝峰、王栋、曹添堡、张笑
非、王栎、高健、王睿等人。2007年，高
洪波正是以这帮球员为班底夺得了中
超冠军。鲜为人知的是，长春亚泰当年
仅以每人平均4000元的价格就拿下这
帮未来的中超冠军球员，其中最高的
一名球员才给了2万元———高丰文只
不过让亚泰支付了当时这批学员冬训
的费用，在他看来，只要学员能有好的
出路，钱不钱的没什么要紧。2002年高
丰文以5万元的价格将陈涛转让给沈
阳金德，后来被外界认为是“白送”，但
其实这已经是高丰文足校单个球员的
最高培养费了。2009年，陈涛从沈阳金
德加盟上海申花，转会费350万元。


